

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 548

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

|                     |              |
|---------------------|--------------|
| En Tortosa, al mes. | 1'00 peseta. |
| Fuera trimestre.    | 3'00         |
| Estranjero, id.     | 4'50         |

Lunes 20 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
 ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

### Resolución apostólica

Acercarse con frecuencia á la sagrada Misa.

## Diario religioso

**OCTUBRE**  
 Sale el sol, 5'59. Se pone, 6'12.  
**21**  
**MARTES**  
 Sta. Ursula, m.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### Rosarios

#### SAGRARIO

A las 6 de la tarde con exposición.

#### SANTIAGO

A las 5 y 1/2 tarde.

#### SANTA CLARA

Por la mañana á las 8 y 1/2.

#### SAN JUAN

A las 6 de la mañana con media exposición y despues la Santa Misa.

#### PURISIMA

Durante la Santa Misa que se celebra á las 6.

#### ROSARIO

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

#### SAN BLAS

Dominica de la Santísima Trinidad con exposición y meditación á las 3 y 1/2 de la tarde.

## Colegios reales

### Rectores notables y sucesos más interesantes

#### VIII

En el curso de la historia de estos importantes centros docentes, distínguese como Rectores, varones distinguidos, de alguno de los cuales hemos hecho mérito en nuestros anteriores capítulos, especialmente de los de Sto. Domingo y San Jorge que asumían mayor importancia religiosa y literaria por considerarse el verdadero Rector, ya que el de San Matías ó de arriba no era más que un delegado de los Colegiales y Administrador ó Mayordomo como se le llama en los Estatutos de Felipe II.

Los Rectores de San Matías eran perpetuos, al paso que los de Sto. Do-

mingo se renovaban cada dos años por elección, por lo que nos ocuparemos preferentemente siguiendo el orden cronológico de los de este último por ser en mayor número, reseñando los sucesos más interesantes ocurridos durante los rectorados dignos de mención.

Rector 1º 1543 á 1548.—Rdo. P. M. Fr. Baltasar Sorio.—Fué nombrado Lector de la Seo y vino á Tortosa en 1521. De este Rectorado quedan relatados ya los hechos más notables, resaltando su gran celo interés y sacrificios por la Lectoría y por la fundación del Colegio que á él se debe. Falleció en 1557 á los 100 años de edad.

Rdo P. Fr. Hernando de S. Ambrosio, Rector 2º.—Vino al Colegio en 13 de Junio 1548. Su rectorado fué breve y borrascoso, teniendo que luchar con su antecesor que no se avenía con su renuncia obligada, pretendiendo que el Gobierno del Colegio y la propiedad de su obra pertenecían á la Lectoría, motivando que el P. Provincial de los Dominicos enviase dos visitadores, quienes hechos cargo de las exigencias del P. Sorio, acordaron que el Colegio le pagase lo que había gastado de fondos de la Lectoría (401 libras 10 sueldos) Fué absuelto el P. Hernando de su cargo, y vista la lentitud con que se proseguían las obras, se mandaron los colegios es á sus Conventos hasta nueva orden y se suspendieron los estudios.

Entonces quedaron administrando los Colegios en un período de 14 años en reemplazo de los Rectores, Vicarios ó meros administradores encargados de administrar sus intereses y de la prosecución de las obras, entre los que se distingue el P. Fr. Andrés Moros, Prior del Convento de Onteniente, en cuyo tiempo se cedió por el Ayuntamiento la Casa de la Lectoría á los Colegios, obteniendo dicho Vicario en su viaje á Roma, que duró 3 meses, la Bula de Julio III, la más terminante y precisa en orden á la fundación y erección como á las pensiones de la mitra.

En el vicariato de Fr. Gerónimo Faix 1552 se prosiguen las obras con actividad, se construye el refectorio y paga tres casas que se adeudaban, desde que se comenzó el Colegio. Tuvo dos visitas del Provincial. Sigue á este en 1555 el P. Fr. Jaime Gavarda que termina el Claustro grande, y en su tiempo falleció el Padre Sorio á quien sucede en la Lectoría el P. Juan Izquierdo, compañero de aquel nombrado por Felipe II comisionado para la edificación de los Colegios. El P. Izquierdo por este motivo es nombrado Vicario sucesor del P. Gavarda en 1558. Dice el *Lúmen* de él que dejó cuasi terminado el Colegio, pasando á ser Provincial en Agosto de 1562.

Rector III. R. M. P. Luis Más A consecuencia de una visita del Provincial P. Izquierdo, en 1563, se restablece el Rectorado y los Estudios, entrando este Rector en 7 Octubre. Acuden gran concurso de estudian-

tes. La Teología se lefa en la Biblioteca, hasta que terminada la Iglesia nueva pasó á leerse en la iglesia antigua que quedó convertida en Teatro ó Paraninfo, coma llaman hoy. Construyóse tambien el aula de Artes, con puerta al Claustro frente á la de Teología.

Rector IV.—Rdo. P. Fray Miguel Pinedo. Posesionóse en 1565 y dos meses después visitó el Colegio el General de la Orden Rmo. P. Fr. Vicente Justiniano. Es autor con el P. Provincial Izquierdo de los *Estatutos* del Colegio, como hemos dicho en otra parte. Fué sujeto doctísimo y digno de todas alabanzas.

Rector V.—Rdo. P. Fr. Juan de Villacampa.—Entró en Junio de 1567 y durante su gestión se decretó la Bula de San Pio V relativa al Colegio de San Matías ó de arriba. Gozó tambien de gran concepto por su buen gobierno y sabiduría.

Rector VIII.—Rdo. P. Fr. Juan Sagastizabal.—Dos meses después de haber tomado posesión la tomó en 26 de Julio de 1574 del Obispado el ilustrísimo Fr. Juan Justo para los Colegios por haber sido compañero del P. Sorio en la fundación de los mismos, y como Lector y Vicario.

Rector IX.—Rdo P. Fr. Juan Bayona.—Empezó su rectorado en Junio de 1576 y en el mandó el Obispo Izquierdo edificar la iglesia del Colegio de Santo Domingo, de maguffica portada, que aún hoy se admira á pesar de hallarse bastante mutilada.

Rector XIV.—Rdo. P. Fr. Miguel López.—Era predicador general de la Orden. Durante su rectorado falleció el Obispo Izquierdo sin poder ver terminada la iglesia del Colegio (30 Septiembre 1585). Poco tiempo después, en Diciembre, vino á esta ciudad el Rey D. Felipe II con sus hijos y real comitiva, durmiendo una noche en el salón artesonado del Colegio de San Matías, construido para hospedarle y que según la tradición se llama *Sala del Rey*.

Rector XVI.—Rdo. P. Fr. Antonino Pons.—Elegido en 29 Diciembre de 1587 el hizo el contrato con el albañil María Mendoza, mediante el cual facilitándole los acopios de cal, piedra y madera y la cantidad de 3.600 libras barcelonesas pagaderas en 15 años, se comprometía éste á terminar en ocho años las obras de la iglesia, comenzada y continuada á costa del Ilmo Obispo Izquierdo.

Rector XXI.—Rdo. P. Mtro. Fray Pedro López Chales.—A los pocos días de su toma de posesión falleció el fundador de los Colegios Felipe II. En 8 Octubre siguiente se le dedicaron honras fúnebres en la Catedral, é invitados los Dominicos por la ciudad á que fueran allí á cantar un responso en comunidad ante el túmulo real, se negaron, pues quisieron celebrarlos por su cuenta en el Colegio "por no poner ejemplar ó no dar introducción á una cosa como esa".

Rector XXII.—Rdo. P. M. Fr. Rafael Castelló. Electo por segunda

vez. Durante su rectorado en Abril de 1601 ingresó de Colegial enviado por la provincia de Valencia, á fin de cursar Filosofía, Fr. Jacinto Orfanell, natural de la Jana, martirizado 20 años más tarde en el Japon y beatificado por Pio IX. Recibió este Rector la Bula de Clemente VIII de confirmación de Universidad Pontificia á favor de los Reales Colegios.

Rector XXV Rdo. P. M. Fr. Pedro Lopez Chales. Elegido segunda vez, falleció por el camino cuando venía de Calatayud á posesionarse de su cargo.

Rector XXVI. Rdo. P. M. Fr. Juan Gerónimo Cenedo. En otro lugar de estos trabajos nos hemos ocupado de este erudito dominico, Catedrático de Derecho en la Universidad de Zaragoza. En su rectorado, de 1605 á 1607 se terminó el Claustro.

Rector XXXIII. Rdo. P. Fr. Antonio Bruguera Elegido en 3 Agosto 1619, estrechó las relaciones de cordialidad que había entre Dominicos y Franciscanos, quienes de comun acuerdo enviaron al P. Fr. Francisco de trigo para el consumo, de sobra confiado, le fué apresado el trigo en decomiso y tuvo el Colegio que abonar 100 libras para recobrarlo.

Rector XXXVI. Rdo. P. M. Fr. Andrés del Fau. 1625 á 1627. En este rectorado se empezó el pleito contra los herederos del Obispo Tena por incumplimiento de este en el pago de la pensión de la mitra (200 ducados) Mandó construir el altar de Nuestra Señora del Rosario en la iglesia del Colegio.

Rector XXXVII. Rdo. P. M. Fray Andrés de Brive. Elegido en 26 de Octubre de 1627, instituyó en su rectorado la llamada *Misa del rayo*, en memoria del milagroso hecho ocurrido dos años antes que relatamos en capítulo aparte. Hizo varias colgaduras para el Presbiterio que costaron 112 libras.

Rector XXXVIII. Rdo. P. M. Fray Antonino Croses. 1629 á 1632. Tuvo algun disentiimiento con el Obispo Antolinez con motivo de la elección de Rector de San Matías, pero al fin se convinieron. En este rectorado se celebraron las funciones del Corpus en la iglesia de Santo Domingo y de ella salió la Procesión general por estar la Catedral en entredicho, á causa de no haber querido el Cabildo dar posesión á un Canónigo. Fué sentenciado el Obispo Antolinez á pagar á los Colegios 700 libras catalanas por las pensiones de la mitra.

F. PASTOR Y LLUIS.

Tortosa 1902.

## LA CASA DE LA VIUDA

(LEYENDA SABOYANA)

Entre Chambéry y Lyon el tres bordea durante cinco minutos la fal-

da de una montaña pintoresca; de repente, el horizonte cambia y la mirada del viajero descansa á la vista de un lago cuyas aguas azules están cortadas por el verdor de una preciosa isla donde se yerguen una humilde choza y una capilla dedicada á la Virgen. Es el lago de Aiguebelette, que duerme allí á cuatrocientos metros de altura con una superficie de más de quinientas hectáreas.

La historia nada sabe acerca de los orígenes de este gran lago; la ciencia no ha podido averiguar cuales son las fuentes misteriosas que le alimentan; pero las tradiciones populares han suplido la ignorancia de los sabios.

Cuentan los ancianos del valle de Aiguebelette que hace mucho tiempo, en una tarde de otoño, la tempestad rugía amenazando á las aldeas que había en el lugar que hoy ocupa el lago; Bien pronto las nubes comenzaron á verter sobre los humildes techos las aguas de un verdadero diluvio; nadie se atrevía á apartarse del seguro hogar; todas las puertas y todas las ventanas estaban cerradas como las de una nueva Arca de Noé.

Por un triste sendero caminaba lentamente un pobre hombre con los pies desnudos, los vestidos desgarrados, el semblante pálido y medroso y la venerable cabeza cubierta por la nieve de la ancianidad. Cuando llegó á la primera casa del pueblo, llamó á su puerta.

—¡Abridme por Dios!—dijo:—traigo los pies ensangrentados y apenas me puedo sostener; permitidme entrar, aunque sea en la cuadra entre las bestias. Dios os pagará la buena acción.

—Sigue tu camino y déjanos en paz—gritaron desde dentro.

Al oír estas brutales palabras, el pobre anciano levanta los ojos al cielo su triste peregrinación de puerta en puerta.

Pero en todas partes es rechazado por corazones insensibles: las súplicas del anciano se pierden entre los mugidos del viento y entre el fragor de la tormenta.

Continúa, sin embargo, su camino con la mirada triste y el cuerpo tronzado por el hambre y la fatiga.

—¡Ah!—exclamaba,—¡infelices los que rechazan al pobre anciano: la justicia de Dios se ejercerá terrible en ellos!

Llega, por fin, á la última casa del pueblo y llama á su puerta, esperando recibir los mismos ultrajes que en las otras. Pero la puerta se abre y tras ella aparece una mujer, una pobre viuda que recibe con bondad á aquel infeliz y le proporciona alimento, abrigo y consuelo. El mendigo agradece aquella caridad y bendice á Dios por haber encontrado un corazón misericordioso.

En aquel momento el huracán se desencadenó con espantable violencia arrancando los robles seculares y haciendo estremecer la humilde casita en que el viejo se albergaba.

—Dios te protegerá—dice el anciano á la mujer, no temas; pero roguemos por esos desgraciados que rechazan al pobre peregrino.

Y los dos de rodillas cubriéndose los ojos para no cegar con la luz de los relámpagos, elevan al cielo sus oraciones. Al punto el valle queda en calma, pero oculto por una densa niebla. Cuando el sol de la mañana dispuso aquella, el valle cubierto por una extensa capa de agua; nada se veía allí; ni casas, ni árboles, ni hombres.

Sola la choza de la viuda permanecía enhiesta en medio de un islote, donde hoy se levanta la esbelta capilla de la Virgen para recordar al viajero que el que dá á los pobres, presta á Dios.

## Venganza de un dentista

Dicen de París que un dentista pasaba noches pasadas por un boulevard del brazo de su esposa, y la desgracia hizo que un ratero se fijase en el bolsillo que llevaba la señora en la mano, conteniendo 60 francos en buenas monedas de plata.

El ladrón, como es consiguiente, el contenido del bolsillo, pero entró en ganas de enterarse de él, y con el mayor descaro se acercó al matrimonio y arrancó violentamente el codiciado portamonedas á la mujer, dándose después á la fuga y perdiéndose entre la multitud.

Pero aquí entra la venganza providencial del dentista.

El raterillo se sintió con un rabioso dolor de muelas, y como se hallaba con dinero fresco, fué cuatro días después á casa de un dentista á que le empastase la muela careada.

Y ¡oh casualidad inaudita! dió con sus huesos, ignorándolo, por supuesto, en casa del sacamuelas á cuya mujer había robado los sesenta francos.

El maestro lo conoció en seguida, pero disimuló perfectamente y recibió al nuevo cliente con la mayor amabilidad.

Una vez enterado de los deseos del paciente, le hizo sentar en el sillón de operaciones para reconocerle la boca.

—En efecto—le dijo—tiene usted la muela careada y hay que empastársela en seguida. Para que la operación resulte perfecta, tendré necesidad de sacar la forma de su dentadura. Le aseguro á usted que no sufrirá dolor alguno.

Y ni tardó ni perezoso preparó una pasta de trementina, cera y otras sustancias é introdujo una buena cantidad en la boca del paciente, que esperaba con interés el resultado de la operación.

Por fin llegó este; pero contrario á los deseos del cliente; pues la pasta se endureció, impidiéndole cerrar la boca ni articular palabra.

Entonces el vengativo dentista dijo al ratero:

—Usted robó hace cuatro días el bolsillo á mi señora, y ahora mismo le voy á conducir ante el comisario de policía.

El ladrón quiso hablar pero no pudo, y viéndose á merced del diestro sacamuelas, se dejó llevar ante la autoridad, á quien contestó por escrito su villana acción, prometiendo la enmienda y la devolución de lo robado.

El dentista le perdonó y le restituyó el uso de la palabra, extrayéndole la vengadora pasta de la boca y recobró á poco el bolsillo y la cantidad robada.

## Heroísmo de una madre

Un periódico americano cuenta el siguiente acto heroico realizado por una madre:

“El 8 de Mayo, cuando se produjo el terrible cataclismo que destruyó la ciudad de San Pedro con sus 30.000 habitantes, había anclados en el puerto gran número de barcos. Todos fueron destruidos y todas sus tripulaciones perecieron, á excepción de unos 30 hombres salvados por un crucero francés. En uno de estos buques, que cubrió la lluvia de cenizas en pocos momentos con una capa de fuego, se encontraba un joven que tenía en brazos un niño de un año apenas.

Esta mujer y todos los otros pasajeros se precipitaron al puente del barco por hacerse el calor insostenible en los camarotes y tuvieron que sufrir la mortífera lluvia que lanzaba el volcán. La pobre madre, aun cuando abrasada de pies á cabeza, no hizo caso de sus atroces sufrimientos, pensando sólo en defender el fruto de sus entrañas. Así se encontró á la madre muerta, pero vivo el niño, protegido por el cadáver de su madre en cuyo regazo se salvó.”

## OFRECIMIENTO

Leemos en nuestro queridísimo compañero *La Integridad*, de Tuy.

“Queridísimo amigo nuestro, respetable persona de esta ciudad, ha recibido una muy hermosa y atenta carta del elocuente orador parlamentario é ilustrado diputado católico por Pamplona don Ramón Nocedal, en la que, entre otras cosas de interés particular, y después de decir que hará cuanto pueda en el asunto de la supresión de la diócesis, añade:

“Excuso decir que por mi querida Tuy echaré el resto, si Dios me da vida, salud, haba y pluma.

Y haga usted saber á todos que todo lo que Tuy desee y yo pueda procurar (no siendo cosas personales por supuesto), me lo diga, que lo defenderé como si fuera yo diputado suyo, y nunca llegaré, por más que haga, á cumplir con el agradecimiento que debo á esa ciudad.”

Cariñosos y expresivos recuerdos trae también la carta para todos los que en Tuy tanto obsequiaron al señor Nocedal durante aquellos inolvidables días que estuvo entre nosotros.

En nombre de los amigos y admiradores de tan ilustre hombre público que le obsequiaron en Tuy, agradecemos los expresivos recuerdos, las frases cariñosas que dedicó á nuestra querida ciudad y el interés que demuestra por defender nuestra diócesis y todo lo que á Tuy se refiere.”

## NOTICIAS BREVES

Noticias de Zaragoza confirman que la banda municipal de Barcelona está obteniendo un éxito brillantísimo que en nada desmerece del que logró recientemente en Valencia.

—Uno de los primeros proyectos que se discutirán en las Cortes será el de la inamovilidad de los empleados del Estado.

—El contingente activo del ejército para 1903 se ha fijado en 100.000 hombres.

—Ha llegado á Barcelona procedente de Italia Mr. Paul Deroulede, el célebre jefe del partido nacionalista francés.

Se hospeda en el hotel de las Cuatro Naciones, y permanecerá probablemente en aquea ciudad tres ó cuatro días.

—Una comisión de la Universidad de Valencia ha entregado al rey una placa de plata en agradecimiento del apoyo prestado para la celebración del Centenario.

—El príncipe Tuan, el famoso jefe boxer organizador de las matanzas de cristianos en China, empieza, al parecer, á sufrir el castigo de sus innumerables crímenes.

Abandonado de todos y arrojado de todas partes, es actualmente de-

pendiente de un almacén de té en la provincia de Kuan Fu.

—Han surtido en Madrid efecto las gestiones que venían haciendo los dependientes de comercio de varios ramos para que se les concediera el descanso dominical.

Ya han conseguido ese descanso los dependientes de establecimientos de tejidos, mercería, pasamanería y compra-venta.

—El monje benedictino del monasterio de Montserrat. P. Alberto Lloveras, ha obtenido el título de perito agrónomo en la Escuela provincial de Agricultura de Barcelona.

—Durante los ocho días señalados para celebrar las fiestas de la Merced, llegaron á Barcelona 159.779 viajeros más que en igual período de tiempo del año anterior, por las líneas de M. Z. A. y Norte.

—La duquesa de Villabermosa, que posee el castillo Javier, cerca de San Francisco, en prueba de gratitud á la Diputación foral por haberla nombrado hija adoptiva, le ha regalado una hermosa bandeja de plata conteniendo en relieve el castillo y la nueva iglesia construída á expensas de la noble dama, y los escudos de España, Navarra y de su casa.

—Dicen de Tarragona, que bajo secreto de confesión el párroco de un pueblo de la provincia entregó á los señores Primatesca Hermanos dos objetos de plata que habían sido sustraídos del Hotel de París.

¿Para qué sirve la confesión?

—El insigne novelista P. Coloma ha llegado á Valladolid, estando íntimamente relacionada su visita á dicha población con una nueva obra que está escribiendo en la actualidad.

Con objeto de estudiar algunos monumentos relacionados con dicha obra ha visitado Villagarcía, acompañado del sabio P. Paz, de la Compañía de Jesús.

—Comunican de Toulouse, que han terminado las tareas del Congreso internacional de la paz.

Se acordó llamar la atención del Gobierno sobre la situación de Orán y que se pida el concurso de España para resolver la cuestión de Marruecos.

—Dicen de París que Ernesto Roche depositará en la Cámara de los diputados una proposición que tenderá á la supresión del presupuesto de los cultos y á la separación de la iglesia del Estado.

—Telegrafían de Zaragoza que el alcalde y demás representantes de los Municipios aragoneses, reunidos en el salón de sesiones de aquel Ayuntamiento, han acordado ratificar su fraternidad como en años anteriores y hacer protestas de su amor á la patria española.

—Telegramas de Nueva York, dicen que se han recibido allí despachos dando cuenta de una nueva erupción volcánica en la Martinica.

Desde el mar se oían violentas detonaciones y se observaba vivo resplandor.

## ¡EL DESIERTO!

Dios mediante el próximo domingo día 26, á las once de la mañana bendecirá la Cruz del Desierto el Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis doctor D. Pedro Rocamora, acompañado de algunos señores Canónigos de Tortosa, de los Rdos. Sres. Arciprestes y

Parrocos de la plana y algunos del Maestrazgo, amén de numeroso pueblo fiel de toda la comarca que rendirá público pleito-homenaje de adoración al Rey inmortal de los siglos Cristo-Jesús.

Según los datos que nos comunican los Rdos. Sres. Curas, crece de día en día el entusiasmo en sus parroquias, siendo probable, si el tiempo no destierra la fiesta, que se reúnan más de quince mil almas.

De Amenara saldrán más de 300 peregrinos con dos banderas, la de la parroquia y la de la banda, con sus dignos directores y presidentes, al frente de 37 músicos.

De Nules, Chilches, Mascarell, Moncofar, Artana, Alfondiguilla, Vall de Uxó y pueblos limítrofes vendrán más de 1.000 con sus banderas, acompañados de sus Parrocos, Vicarios, Beneficiados y agregados.

De Burriana tenemos las más lisonjeras noticias; al frente del numeroso Círculo Católico, luises y demás asociaciones religiosas, saldrá su reverendo Sr. Cura con más de 2.000 romeros. El título de la bandera (que es la del Círculo) es el muy apropiado de "In hoc signo vinces."

Villarreal bajo la bandera de San Pascual acudirán en grupos numerosos capitaneados por su Sr. Arcipreste, D. Vicente Alba, los directores de asociaciones y Beneficiados.

Almazora con su Cura al frente reverendo Sr. Esteller, es posible que suba en masa al Desierto, por ser grande el entusiasmo que ha despertado allí la peregrinación. La bandera parroquial agrupará á su alrededor á los devotos de Santa Quiteria.

De Castellón no hay que hablar. El Desierto y Castellón y Castellón y el Desierto se completan.

De Borriol, música, magnífico estandarte del Corazón de Jesús y casi todos sus habitantes con el Cura don Ramón Trinchant,

De la Puebla, música, bandera con todo el pueblo, guado por su señor Cura D. Baltasar San-ano.

De Cabanes, música, bandera, Luises, Teresianas, Corazón de Jesús y Asociaciones todas dirigidas por su señor Cura Rdo Sr. Pitarch.

De Villafamés, idem, idem, idem, con el señor Cura don Lorenzo Cot.

De Benicassim, lo mismo acompañados del Ayuntamiento y el reverendo Sr. Julián.

De las Cuevas, Ares, Salsadella, San Mateo, Chert, Peñíscol, Alboácer, Torreblanca, Oropesa, Alcalá, Cervera, Benicario, Vinaroz, S. Jorge, Useras, Calig, Lucena, Alcora, Ribsalbes, Adzaneta y demás pueblos del Maestrazgo irán comisiones.

Mañana desde el toque de oración hasta las once, se dirán misas por el eterno descanso del alma de Doña Concepción Bellet, Viuda del general D. Francisco Alemany, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral.

Esta mañana ha salido de paseo militar, hacia la cercana villa de Cherta, el Batallón de Almansa que guarnece esta plaza.

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en la madrugada de hoy D. José Bes, hermano del conocido Abogado de esta ciudad, D. Carlos, á quien y demás familia enviamos nuestro pésame.

R. I. P.

La Alcaldía de esta ciudad hace saber, mediante edicto, que debiendo procederse á la formación del padrón de carruajes de lujo para el próximo año natural de 1903, todos los que por comodidad, recreo ó ostentación posean carruajes ó caballerías, tienen la obligación de presentar á esta Alcaldía, antes del día 31 del actual, las relaciones duplicadas que previene el artículo 19 del Reglamento fecha 28 de Septiembre de 1899, previniéndoles que deben cumplir con este requisito aunque no hayan tenido alteración en el número y clase de arruajes y caballerías que poseyeran el año anterior, pues en caso contrario serán considerados como defraudadores de este impuesto.

Ayer por la mañana una pobre mujer, que se haltaba frente al mercado recogiendo desperdicios, fué arrollada por un carro, una de cuyas ruedas le pasó por encima, fracturándole una pierna.

Después de haber permanecido entre nosotros algunos días, esta tarde en el exprés ha regresado á Barcelona nuestro querido amigo el distinguido abogado D. Juan Martí Marralles.

Feliz viaje.

Telegrafian de Roma que los peregrinos han visitado los principales monumentos de la ciudad acompañados por los alumnos del Colegio Español de San José.

Los Obispos se hallan instalados en dicho Colegio y cariñosamente atendidos por el Rector nuestro compatriota Rdo. D. Benjamin Miñana.

Ayer hubo comunión general en el altar de la Confesión de San Pedro celebrando el Cardenal Casañas. Por la tarde tuvo lugar una solemne función en la iglesia española de Montserrat, dando en ella la bendición el Cardenal Vives.

Hoy deben haber sido recibidos por el Santo Padre los peregrinos.

La infanta española D.<sup>a</sup> Paz, futura Reina de Baviera, asiste á los actos de la peregrinación.

El Rectorado ha dispuesto se oblique al Ayuntamiento de Santa Bárbara á abonar los aumentos que tengan los maestros de aquella localidad y que no estén consignados en las relaciones que á su debido tiempo se remitieron á Madrid.

Entre los diversos asuntos que figuraban en la orden del día de la Cámara popular en la última sesión y que deberán debatirse en la primera que celebre, hay un suplicatorio del juzgado de Vallis, para procesar al diputado Lerroux por injurias á los Sres. D. Ramón Adell y D. Federico de Ramón.

Ha fallecido el maestro de Villalba D. Carlos Soler Armengol.—R. I. P.

Ha sido confirmado el fallo del tribunal gubernativo que anuló la subasta del arriendo de consumos de San Carlos de la Rápita.

Los jóvenes que dentro del presente año cumplan 19 años de edad, deben de presentarse en el negociado de quintas del Ayuntamiento para ser inscriptos en el alistamiento del reemplazo del próximo año.

Acostumbrados como estamos al espantoso deficit de nuestro Municipio y á la precaria y difícil situación económica que, bajo el imperio del liberalismo, arrastran la mayor parte de los municipios, tropezar con un Ayuntamiento como el de Villafamés es dar con un mirlo blanco.

Nos escribe un queridísimo amigo de aquella población:

"Nuestro Ayuntamiento es verdaderamente un modelo de administración, pues, después de atender con puntualidad todas sus atenciones y cubrir sus cargas, todavía sabe gastar 28.000 pesetas en la construcción de dos escuelas modernas, que en breve se inaugurarán, quedándole en caja un pico respetable de miles de pesetas para otras necesidades."

Verdad es que los señores que componen el Ayuntamiento de Villafamés son católicos rancios, y á eso les obliga su condición de tales.

Todavía hay clases.

## TELEGRAMA

### Si v. la

Madrid, 19.—El discurso que pronunció el Sr. Silvela en la reunión de la minoría conservadora fué de ruda oposición al gobierno.

Es una demanda de poderes.

### Los tetuanistas

Anoche se vió muy concurrida la casa del señor duque de Tetuán.

Más de treinta senadores y diputados se reunieron, comenta mucho el discurso del señor Silvela.

### Padres de familia

También esta mañana se han reunido en el Centro de la Instrucción Comercial unos doscientos padres de familia con objeto de ocuparse de las recientes reformas de la enseñanza.

Hablaron varios señores.

Con motivo de algunas palabras del señor Moirón afirmando que Su Majestad la Reina había tenido libertad para educar á su augusto hijo y por consiguiente que los padres de familia asimismo habían de ser libres para dar á los suyos la instrucción que tengan por conveniente, se produjo un incidente en el que intervino el delegado de la autoridad que asistía al acto.

### Los republicanos y los carlistas

Ni la minoría republicana ni la carlista se han reunido para fijar su línea de conducta en los próximos debates de las Cámaras.

Los carlistas dicen que están de perfecto acuerdo y que observarán la misma actitud que en el anterior período legislativo.

En cuanto á los republicanos, dados los términos de relación entre los individuos que forman dicha minoría,

es fácil comprender porque no se reúnen.

### Ultima noticia

Madrid 20.—Dícese que en la elección de vice-presidente del Congreso habrá lucha.

Se presenta el Sr. Vincenti apoyado por el Sr. Sagasta y el Sr. Romeu apoyado por el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

## Extranjero

### El Gobierno y los Obispos

París 19.—Los ministros no están de acuerdo respecto á las instrucciones que han de adoptar con motivo del manifiesto que sesenta y nueve obispos han publicado y circulado por toda Francia sobre el derecho de petición otorgado á todos los ciudadanos.

M. Combes persiste en que debe citarse á los obispos firmantes ante el Consejo de Estado.

### Petición de indulto

París 19.—La marquesa de Morés ha pedido al presidente de la República la gracia de indulto para el asesino de su marido que había sido condenado á muerte.

### En el Vaticano

Roma.—El Papa recibió ayer en audiencia privada á la princesa Ludovica de Baviera.

—Los obispos españoles que forman parte de la peregrinación, fueron recibidos ayer por el cardenal Rampolla.

El Santo Padre recibirá el lunes á los peregrinos.

## AVISO

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle San Antonio n.º 1 y Vall n.º 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

### Zapatería de JOSE VARRO

Plaza del Hospital, núm. 6

TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

## Venta de una tartana

con sus correspondientes arreos. Razón en la administración de este diario.

## Escultor

En el acreditado taller del escultor D. Pio Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cementerio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.

32 Calle Moncada-32.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## CRÓNICA

Nueva pena aflige hoy á nuestro querido amigo D. Cristóbal Botella Serra, redactor jefe de *El Siglo Futuro*, y su cristiana familia.

En la madrugada del miércoles, festividad de Santa Teresa de Jesús, falleció, confortada con los Santos Sacramentos, en la Gran Asociación de Beneficencia domiciliaria de Valencia, á cargo de las Religiosas Carmelitas, la Hermana Rosario Botella de Santa Tarsila, víctima de rápida enfermedad.

Su muerte ha sido ejemplar como su vida.

Ayúdenos nuestros lectores á rogar por su alma, y reciban nuestro más sentido pésame sus desconsolados padre y familia, y especialmente su hermano y estimado compañero nuestro en la prensa D. Cristóbal Botella Serra.

R. I. P. A.

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta dell á 1.—Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas **SINGER** para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Apto 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

**PRODIGIOSAS PILDORAS**

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud; sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitarse, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y sofocado, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

**MILAGROSAS PILDORAS**

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

**NO MAS CANAS**

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

**Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus**

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indicaciones, y como sedante, vaso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los físicos y de las embarazadas y en la dentición laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las eclampsias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abundantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomnio de índole nerviosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N. VALENCIA, y en Tortosa D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

**¡INCREIBLE VERDAD!**

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

|                                          |            |
|------------------------------------------|------------|
| Anillo para caballero, oro y brillante.  | 50 pesetas |
| Idem para id., brillante muy grueso.     | 100 "      |
| Alfiler idem id.                         | 25 "       |
| Alfiler idem id. (brillante muy grueso). | 30 "       |
| Anillo para señora ó señorita, idem id.  | 25 "       |
| Pendientes (par) para señorita, idem id. | 25 "       |
| Idem para señora, idem id.               | 50 "       |
| Idem para id. (brillantes gruesos).      | 100 "      |
| Idem para niñas (verdadero regalo).      | 25 "       |

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, S. A. M: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

**QUO VADIS...?**

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo á más.

**DISPONIBLE****Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus**

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los iodicos y se emotea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sífilis, artritis y escrofulismo, y es especialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la regla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el excesivo desarrollo del feto, muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas, incluso el asma; contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagradable y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.